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mm ROMA Giorgio Napolilano non ha (allo 
dichiarazioni e non ha dato interviste dopo il 
suo intervento al Cornitelo centrale d H e n t r 
d i 2t> giugno Questa è la prima E dunque la 
domanda che gli laccio In apertura riguarda 
un passaggio della replica di Natta cui lui 
non ha potuto rispondere 

I t i bai votato • lavare della relazione di 
Natta al Ce - g l i dico • ma l u i poi eipreaao 
volo negativo Milla propol la di eleggere 
Occhetto v l c e t e i r e t u l o , «ottenendo che 
p r i a * d i quel la nomina tarebbe alato ne-
ce l i a r l o un "Chiarimento pol i t ico-. I l K -
g re l i r l o , concludendo la d i s u n i o n e , I l ha 
replicalo co l l i -Noe « p l i c o perché 
avremmo dovalo avere pr ima un chiari
mento pol i t ico e dopo compiere icelte di 
re iponMbl l l l a . Ciò avrebbe avuto un len
t o ae I I c o m p i l i l o Occhetto avene rappre-
l e n t i t o un I n d l r l i i o p i r t lco lare, un orlen-
l imen lo d iver to da quello i u cui ci muo
viamo M i n o n è c o i l . Eccoi che cola re
pl ichi , a tua volta, a Natta? 

Per me è del tutto evidente che Occ lu l l o li i 
dato un contributo importante alla elabora 
Jlone dell orientamento del congresso di h 
renze su cui appunto ci muoviamo Non L 
qucslo che ho messo in dubbio Ma in queste 
seminane e anche risultala sempre più i v i 
dente la necessità di sciogliere equivoci o 
diversità di interpretazioni intorno a quoll o 
nenlamenlo «onerale per potere andare 
avanu E si è convenuto che proprio in lai 
wnso t> cioè per rendere ancora più univo 
che e sviluppare o evemualmemo modid 
care anche solo In parie le scelte di Firenze 
ci si dovrà presentare con un documento 
polit ico al prossimo Ce A mio avviso sareb 
uè stalo importante poiere valutare il modo 
In cui in quel la fase si esprimerà e si alien 
gera politicamente Occhetto al pari di qual 
siasi altro membro del gruppo dirigente 

Tu chiedi poi • perché due voti diversi Era 
naturale data che si è votato per divisione e 
quindi - per quanto riguarda la relazione -
w l o per la parte di analisi e di proposta poli 
llca Deve essere ben chiaro del resto ch t 
ancora non sono stale tratte le conclusioni 
del dibatti lo sul • dopo elezioni che sia rota 
volgendo tul io il partito Questo lo lata 11 
prossimo Ce 

Per quanto riguarda la lua p e r i o n i , tu hai 
p a r l i l o a l Ce d i u n i tua •d l ipon lb l l l l à e 
propensione a r o m a d iver te d i Impegno» 
t aatae d i una «pili l i m p i d i d l i l l n i l one d i 
re ipooub l l l t à» . Nella prospettiva d i una 
r lcompoi l i looe un i ta r i * delle d l v l i l on l ve
r i f i ca te l i nel Ce, per quanto riguarda II fu-
luro.at iet to del gruppo dirigente, pent i d i 
poter modificare quelle due •propeni lonl» 
onoT 

lo «spumerò naturalmente le mie opinioni , 
nel prossimi giorni in Direzione Innanzitutto 
quando discuteremo dell assolto degli orga 
n l iml esecutivi e di quelli dirigenti centrali E 
qui va lana una distinzione tra gli uni e gli 
altri lo non penso che gli organismi esecutl 
v i debbano essere omogenei e cioè compo
sti di compagni che abbiano votato o vot ino 
tempie allo stesso modo su lutto Certo però 
gli organismi esecutivi devono essere sicura 
mente tali concentrarsi cioè su compit i di 
gestione e garantire Insieme collegialità e 
elllclenza E dunque decisioni rapide e capa 
ella di Intervento operativo nei rapporti in 
nnnzitutio con te organizzazioni ,pcri leri 
che ( I t i parli lo Por quel che mi riguarda io 
sono propinaci a un impegno non di carailc 
re i m i i si i ulivo t o m e quello che dovrebbe 
t u * r i risi rv sto alla Segreteria In quanto 
agli 01 gam dirigenti (la Direzione, ma anche 
I corrispondenti organi regionali e federali) 
non e è dubbio che si debba garantire il con 
Imma più l ibero ira posizioni diverse ogni 
volta chi co ire siano Comunque deve esse 

Intervista a Giorgio Napolitano Trasparenza e democrazia 

«Per profonde che possano essere «Non è fuori luogo porre l'esigenza 
le convinzioni di ciascuno, bisogna evitare di nuove regole per il voto segreto 
la cristallizzazione di posizioni» nel conferimento di incarichi» 

Schiettezza e unità 
Per p r o f o n d e c h e p o s s a n o essere le c o n v i n z i o n i 

d i c i a s c u n o su d e t e r m i n a t e q u e s t i o n i b i s o g n a evi 
tare p r o p r i o o g n i f o r m a d i c r i s t a l l i z z a z i o n e d i p o s i 
z i o n i N e l f u t u r o si d o v r à t r o v a r e il m o d o pe r 
d i s c u t e r e a tu t t i i l i ve l l i e p i ù f r a n c a m e n t e a n c h e 
su l le v a l u t a z i o n i re la t i ve a l le c a r a t t e r i s t i c h e p e r s o 
na l i d i c i a s c u n c a n d i d a t o a i n c a r i c h i d i d i r e z l o 
n e N o n e f u o r i l u o g o p o r r e 1 e s i g e n z a d i n u o v e 

r e g o l e pe r q u a n t o r i g u a r d a il v o t o s e g r e t o a n c h e 
pe r i l c o n f e r i m e n t o d i i n c a r i c h i d i d i r e z i o n e l o 
m i a u g u r o e p e n s o c h e sia p o s s i b i l e rea l i zza re u n a 
la rga i n tesa ne l p r o s s i m o Ce pe r q u e l l o c h e r i 
g u a r d a la n a f f e r m a z i o n e in t e r m i n i a s s o l u t a m e n t e 
i n e q u i v o c i d e l l a l i n e a i n t e r n a z i o n a l e s a n c i t a a Fi 
r e n z e > E la p r i m a i n te rv i s ta c o n c e s s a d a G i o r g i o 
N a p o l i t a n o d o p o la r i u n i o n e d e l Ce 

Giorgio Napolitano nel marzo del 73 con la moglie Clio, Franco Enriquez e Enrico Berlinguer 

re unitario II clima generale nel senso di un 
autentico spiri lo di co l laboratone di uno 
s(or?o costante per ascoltarsi a vicenda non 
restando (ermi su posizioni prccostiluile 
Tl i l lo questo non esclude pero che ove non 
si superino le diversità di vedute in una qual 
siasi discussione debbano poi risultare di 
stinte le responsabilità p i r l i decisioni che si 
assumono 

Ma vanno evitate cristall izzazioni 

Appunto io voqlio due che per profonde 

che possano essere le convinzioni di ciascu 
no su determinale questioni bisogna evitare 
proprio ogni forma di cnst<i!lizza?ione di pò 
s i f on i tale da escludere che si discuta dav 
vero in modo aperto senza confini preventi 
vamenle segnati Ira schieramenti contrappo 
sii 

L'ultimo Ce, per II modo In cui si è svolto e 
per II suo ealto, ha certamente rappresen
tato una novità rilevante Sei d'accordo 
nel ritenere che metodologicamente si sia 

latto un passo avanti? E pensi anche tu 
con Natta che ci ala bisogno d i -nuove re
gole» per quanto riguarda i l voto segreto 
anche in rapporto a questioni d i Inquadra
mento? 

Sono d accordo sulla novità rilevante rap 
presentata dalla schiettezza con cui si i di 
scusso nel Ce su una questione spinosa co 
me quella della scelta di un vicesegretario 
che in altri momenti era stata una scelta 
riservata al gruppo dirigente più ristretto 

Certo da parte dei compagni che non hanno 
approvato la proposta relaliva a Occhello ci 
sono state fondimentalmente obiezioni di 
metodo e politic he mentre penso che nel 
futuro si dovrà trovare il modo per discutere 
a lutti i livelli e più fnneamente anche sulle 
valutazioni relative alle caratteristiche perso 
nali alle capacita e ai difetti di ciascun can 
didato a incarichi di direzione Spesso in 
passato non si e discusso abbastanza sotto 
questo angolo visuale sui dive rsi candidati A 

questo proposito mi pare che non sia dun
que fuori luogo porre I esigenza di nuove 
regole per quanto riguarda il voto segreto 
anche per i l conferimento di incarichi d i d i 
rezione 

Va al di la di ciò il problema della traspa 
renza di tulle le nostre assemblee e degli 
organismi dirigenti Per esempio non c e 
dubbio che la Direzione e diventala un orga 
msmo cosi ampio da non poter sfuggire alla 
esigenza di pubblicizzazione dei dibattiti che 
in essa si svolgono (e ciò sgombrerebbe fi
nalmente Il campo di tanle interpretazioni 
inesatte o false date dalla stampa in tutti 
questi anni sulle posizioni di singoli compa 
gnO 

Nel tuo intervento al Ce tu hai detto - a 
proposito della con tenu tone ebe è alata 
fatta in una assemblei d i part i to d i una tua 
frase m i l a neceu l tà d i muover l i •ol t re I 
confini della tradizione e del movimento 
comunista» - d i temere che i l vogliano 
•far r ientrare dalla f inestra- posizioni e 
contrapposizioni Ideologiche superne. Da 
qualche parte, sul giornal i , i l è Interpreta
to que l lo Umore in collegamento con I I ri-

. i ch lo d i possibil i p a n i Indietro per quanto 
r iguarda le acelte del Pel In tema di schie
ramento Internazionale 

Credo che la scelta con cui a Firenze si e 
portato a compimento un processo di svilup
po della nostra collocazione Internazionale 
iniziatosi già con Longo e concretizzatosi in 
modo decisivo con Berlinguer sia oggi lar-
qamente condivisa nel partito Sarebbe dav 
vero assurdo ritenere che sulle questioni del 
la pace e anche su quelle della politica di 
sicurezza del rapporto con il Pcus del dialo 
go con forze democratiche americane e so 
prattutlo della collaborazione più Intensa e 
unitaria con i partiti socialisti e soclaldemo 
cratici europei ci sia nel Ce una linea di 
divisione come qualcuno ricordi tu ha 
tentato di fare credere - che passi fra chi ha 
votato e chi non ha votato a favore della 
elezione di Occhetto lo mi auguro e penso 
che sia possibile realizzare una larga Intesa 
nel prossimo Ce per quello che riguarda la 
r iafl trmazione in termini assolutamente ine 
quivoci della linea internazionale sancita a 
hrenze 

Con Napoliiano il col loquio va avanti an 
cora un pò sui temi - che lo stimolano e che 
gli hanno suggerito alcuni spunti ulteriori -
del rinnovamento del partito anche per 
quanto riguarda le strutture centrali nel rap 
porto con la base degli ise ritti e militanti del 
partito da un lato e con i gruppi parlamenta 
ri dall altro Questioni che lui intende porre 
nel corso delle prossime settimane in reta 
zione al dibattito che si svilupperà in visla del 
Ce di line mese Temi complessi ci sarà oc 
castone di tornarci su Ora voglio porre a 
Napolitano un ultima domanda un pò più 
personale 

Ha fatto un certo effetto, soprattutto all 'e
sterno del Pel, I l tuo Intervento al Ce per
che - si è del lo e « r i t t o - non è u m i l e 
vedere II Napolitano •diplomatico» e •me
diatore» schierar l i tanto nettamente, Che 
coaa è tucce iw? 

E sempre difficile giudicarsi lo credo di ave 
re detto in tante precedenti occasioni - do 
pò le f lezioni dell 85 e prima del congresso 
di Firenze ad esempio ma anche molto pri 
ma cose sufficientemente nette sul piano 
pol i i ico Tanto nette che se ne e preso spun 
to per appiccicarmi etichette peraltro spes 
so a mio avviso mistificatone e fuorviami 
Questa volta ho ritenuto che non si trattasse 
di contribuire a una possibile sintesi unitaria 
m i che fosse necessario differenziarsi bru 
scamente perche brusca ritengo, e non 
chiara era stata la decisione d i fronte a cui mi 
ero trovato Questo e lutto 

• > ì o t t i s o Lunghissimo e 
smilzo 1?annl laol lanclaco 
me segno zodiacale Piero 
lassino è dopo II Ce I ra lg io 
vani dirigenti comunisti più ci 
iati dal giornali che si diletta 
no a Immaginare II nuovo or 
«Digramma delle Botteghe 
Oscure È sialo segretario del 
la Faci torinese dal 1373 al 
75 Poi nella segreteria della 

Federazione di Torino prima 
come responsabile di organi* 
ta l lone e poi dell» Commls 
sione Fabbriche Da quattro 
anni e m e n o e segretario del 
comunisti torinesi e membro 
della dlreilone nazionale Co
me vede I problemi del nnno 
vamemodel partito? L I n t e r * 
sta si tlncastra» a lattea tra una 
riunione di segreteria e I ap
puntamento con alcuni do
centi universitari Insomma 
sarebbe Inutile fargli doman
de sul tempo libero Non ne 

h« 
Fassino, dicono e ic r l vono 
che con l'ulUmo Ce 11 part i
to comunist i è cambino, E 
• I Insiste che ora devono 
cambiare anche i l i uomi
n i , Sei d' iccordo? 

In questi anni nel nostro parti 
io i l è proceduto a un larghi» 
l imo (Innovamento quasi tutti 
I segretari di lederailone tono 
Ira "30 e 140 anni A l congres
so di Firenze questi cambia
menti hanno Investito massic
ciamente anche la direzione e 
la segreteria nazionali Non 
scopriamo cena oggi II rlnno 
vamenio Ora si tratta di arida 
re avanti con un attenzione II 
problema del rinnovamento 
non va ledo come semplice 
succedi rat anagrafico di gè 
nerazionl ma come espres 

Intervista a Piero Fassino. Quel che ci serve è una vita democratica piena, senza aver paura che la discussione 
possa di volta in volta manifestare maggioranze e minoranze e consentendo agli organismi di decidere 

Senza correnti e senza timore di votare 
sione di nuove esperienze di 
nuovi modi di guardare la 
realtà di nuove culture politi 
che che sono venule maluran 
do nella vita del partito 

Bene, roa i l i più preciso 
Fin dove, cioè f ino a quale 
l ivel lo, devono arr ivare I 
cambiamenti? 

Natta ha giustamente sottoli 
neato che la sconfitta elettore 
le Impone ali onestà intellei 
tuaie di ciascuno di mettersi in 
discussione Questo vale a tul 
ti | livelli Bisogna cambiare là 
dove al ritiene che II rinnova 
mento sia condizione per da 
re nuovo impulso ali mimtiva 
del partito Può valere per u m 
Federazione per un comitato 
regionale per i l centro del 
partito Non ci devono essi re 
inamovibilità a priori 

So che la domanda non t i 
place, ma a queato punto 
devo fartela egualmente 
entrerai In aegreterla? 

Al Ce abbiamo deciso tre co 
se una forte riconferma di (i 
ducta a Natta la nomina di 
Occhetto a vicesegretario la 
con\oea2lone di un Ce in cui 
delinire nuovi assetti d i l le 
strutture di lavoro e degli or 
ganismi dirigenti Questo ì> 
quanto Tulio i l resto e pu r i 
illazione giornalistica spesso 
invenzione da cut e beni evi 
tare di (arsi condizionare 

TI «ta bene essere definito 
tberllaguerlano»? 

Srnzi Fnnco Berlinguer e le 
sue coracmioae scelte politi 
che il Pei non sarebbe quello 
e hi t A un partito nato e ere 
senile con molli miti Berlin 
i,uer insegno a camminare 
si nzTi sicurf zze mitiche a 
non t< mere il nuovo per misu 
rirsi con il cimbiamento a 
guudare l i r e i l t i cosi come 
t S M e e non comi si v orrt bbi 
elio fossi i mvigare in mare 
i p i r t o con coraijtjio t r i n i l e 
n generazione di quidr i è 
cresciuta nella fase della se 
qretena Berlinqutr c a d o 
non abbia alcuna ragione per 
dispiacersi di essere chiamala 
berltnguenam 

A conclusione del Ce si è 
formala numericamente 
una maggioranza e una 
minoranza TI sembra cor 
retto parlare di sinistra e 
di destra? 

In realtà il Ce si e chiuso con 
due voti Si è nominato un vi 
cesogre tario con il manifestar 
si di una maggioranza e una 
minoranza ma si e volalo an 
che un ordine del giorno di 
approvazione dell inalisi e 
delle proposte contenute nel 
h relazione di N i t r i un volo 
che ha visto concorde lutto il 
Ce con due soli isit nsioni 
Dunque la pniialorma polii ca 
che Lice da questo Ce t con 
divisi e sostt i ula ti ili mie ro 
gruppo dirifc,uiU Non esisto 
no una maggioranza e ut i m i 
n o n n n pori m i n di dui di 
verse It ttun di I vuio e del 

«Nat ta h a g i u s t a m e n t e s o t t o l i n e a t o 
c h e la s c o n f i t t a e l e t t o r a l e i m p o n e al 
l o n e s t a i n t e l l e t t u a l e d i c i a s c u n o d i 
m e t t e r s i i n d i s c u s s i o n e Ques ta v a l e a 
t u t t i i l i v e l l i B i s o g n a c a m b i a r e l a d o 
v e si r i t i e n e c h e il r i n n o v a m e n t o s ia 
c o n d i z i o n e p e r d a r e n u o v o i m p u l s o 
a l i i n i z i a t i va d e l p a r t i t o » * Senza E n 

rico Berlinguer e le sue coraggiose 
scelte politiche il Pei non sarebbe 
quello che e » «Sarebbe ben strano 
che mentre gli altri partiti cercano di 
superare le correnti noi le accettassi 
mo » Parla il torinese Piero Fassino 
uno dei giovani dirigenti comunisti 
più citati dai giornali 

che hre oggi Quanto poi a 
parlare di sinistra e di de 
stra mi pare siano categorie 
che immiseriscono e stnvol 
gono il senso dei dibattito in 
lerno al nostro parlilo 

Pensi che slamo al pr imi 
passi verso le correnti? 
Anche tu le consideri un 
grave pericolo? 

Sarebbe ben strano t tu ine ri 
t r i gli altri partili cercano fati 
casamenle di superare le cor 
retili noi le acceitawiimo òo 
no contrario alla cristallizza 
zione permanerne di posizio 
ni Quel che ci iierve e invece 
una vita democratica pieni 
che consenta ad ogn compa 
gnu di compre ndc n in modo 
vis h It It u t , i l d u i ISCHI 
i il si&n I d i to de Ut de sn i i 
Si t n t h di i n 1 in a n n i si n 
z i ivi re p mra e 11 h disc is 
sinnc possi di vo l t i in ve li \ 
ni mule slare m ie^ i o r i na e 
r m n o r w t e sapendo che 

PIER GIORGIO BETTI 

una piena vita democratica ri 
chiede nuove regole e.he tuie 
lino il diritto di ogni compa 
gno e al tempo stesso con 
sontano agli organismi di de 
t dere tempestivamente 

Credi che II Pel sia ormai 
•un part i lo come gli altri»? 

Nessun partito e eguali a un 
litro Cnscuno e portai ire di 
un i stoni di una cu l tun di 
interessi di valori II Pei ha 
una proprt i precisi identità e 
uno specifico ruolo nelh vita 
dell Italia II voto pero ci indi 
ca un problema anche asmi 
stra si incomincia a ragion ire 
in termini di voto utile L se 
vogliamo evitare il rischio ch i 
i sinistri si consideri utile solo 
il volo ciato ad altri diventano 
dt eisive lavisibilit i b i a d i l i 
I t i h p i n ornh lita delle pr i 
I sii die iv H ? imo li s 11 
i > si tv d i i <;ia ehi il probi» 

ma di l la leyit i rna/ioni q i< 
si me che per lungo pi ri< do 
Insegn i lo la nostri stoni e U 
n istra pol i t ic i sempre ii 

me no e affidata a ncoscimenti 
po l l i t i altrui e sempre di più 
invece don va dal consenso 
che e in crado di raccogliere il 
prognmma che avanziamo 

In che consistono, a tuo 
parere I caratteri peculla 
r i del Pel? 

\ a (atti chiar i /za su un pun 
to U d versila del Pei non e 
un fatto genetico Ladivasi 
td deve manifestarsi nei con 
tenuti concreti e nei program 
mi della politica del Pei e in 
una concezione delta politica 
che tuteli interessi e al tempo 
stesso iffermi grandi valori di 
so l id incb eguag l im i i ì ibtr 
ta 

in Comitato federale Pie 
ro Verzelettl ha sostenuto 
che 11 numero troppo eie 
vaio dei membri del Ce 
non raduta 11 dibattito e II 
confronto Sii anche tu 
per un taglio netto? 

Pi r un versr pir t i to di un 
mil ont e 11 iscritti h i 

bisogno di organismi dirige nti 
rappresentativi di tutu le 
esperienze e di tutte le culture 
che convivono nel p i r l i to per 
altro \ i r so m una sout t i che 
vivt sempre di più in tempo 
r i ik un pirt i to ha bisogno di 
nrmnis i i i ch i p i r dimensio 
ne i eomposizione possimi 
oper i r i e d u i d c e <on t,ran 
dcag ih t i e tempestivi!! Cro 
do che ogv sia da privilegiare 
questa seconda esigenza e 
quindi sono per organismi più 
agili 

E la Direzione non è trop
po pletorica? 

No non mi pare In ogni caso 
la mia esperienza di membro 
de 11 i Direzione mi dee che 
n i < m ii stile il numero ad 
eisla* < hre l issun/ «ne di tìo 
cisioi i pe lille he Quando non 
s e dei so non e pere hi i n 
vamo troppi i ra pe re hi <.TÓ 
complesso Irovare uri punto 
di sintesi politica 

Ritieni che tra I nodi che l i 
Pel deve sciogliere ci sia 
quello del suol rapport i 
col neocapitalismo? 

In questi inni il capitil ismo in 
Inlio. ha conosciuto grandi 
mutime liti Si impone certa 
ine lite u i inai si ( m atte ni i 
il il )g i i quella the f i te m 
mei it,l il z degli anni si ss in 
11 sulle tt cknze de 1 e t( t i 
lism i illt soglie del Dutmi l i 
1 un i ( s igmzi auto più ur 
gerite se vogliamo d i w e r o h 
vorire i quel programma 

netpssmo per costruire I i l 
ternitiva 

L Ipotesi di un part i to uni 
co della sinistra, In cui far 
confluire Innanzitutto Pel 
e Psl t i trova consenzien
te? E t i sembra attuale? 

Non mi pare che questo sia 
oggi il problema Quando a 1*1 
r i nze ci siamo definii "partilo 
della sinistra europea abbia 
mo fatto una scella politica 
non organizzativa Comunisti 
e socialisti devono entrambi 
fare i conti con una società 
profondamente cambiata 
che sollecita la sinistra tutta 
i una verifica profonda delle 
e itegorie di analisi dei conte 
miti politici e programmatici 
degli strumenti di iniziativa 
politica Noi non chiediamo 
abiure ai compagni del Psi 
Non se ne chiedano a noi 
Ciascuno con la propria iden 
tua e stona e chiamalo a un 
conggio culturale e politico 
forte che concorra a ndefini 
re 1 identità di una sinistra che 
non vuole rinunciare alla tra 
sformazione sociale e alla ri 
forma politica e le vuole rea 
lizzire entro i modelli politici 
e istituzionali propri delle mo 
dirne d i m o i rane mduslnali 

In questi giorni , molt i quo
t idiani hanno accusato d i 
•operaismo» la Federazio
ne torinese del Pel Cosa 
rispondi? 

Il Pei torinese e sicuramente 
un partito che ha (orti radici 

nella classe operaia e nel 
mondo del lavoro ma non si è 
mai chiuso in una logica setta 
ria Anche perche i l 30% dei 
voti dimostra che il Pei racco
glie qui un consenso social 
mente assai vasto A l cortra 
no abbiamo sempre teso a 
misurarci con le novità In 
questi anni per esempio dal 
la «Convenzione per il futuro 
di Tonno» dell 84 fino al con 
vegno sulla questione morale 
di pochi mesi (a abbiamo 
strettamente intrecciato il no 
stro lavora con appuntamenti 
d i analisi e di conoscenza dei 
cambiamenti in atto Non è 
dunque ti settansmo il nostro 
limite Semmai Umili e insulti 
cienze lì abbiamo manifestali 
nello stabilire un rapporto tra 
comprensione delle novità e 
traduzione di esse m movi
mento di massa e iniziativa 
politica sufficientemente con
vincente 

Ma è vero o no che negl i 
u l t imi anni II Pel al è o c t i -
pato troppo poco del lo 
classe operala e del lavo
rator i dipendenti? 

Credo che la nostra capacità 
di resistenza ali offensiva cul
turale e ideologica delle forze 
conservatrici contro la classe 
operala e le sue organizzano' 
ni non sempre sia stata ade
guata anche se non possono 
essere dimenticati momenti 
alti di lotta come quello sulla 
scaia mobile Vi e la necessita 
di non essere culturalmente 
subalterni il che non significa. 
negare le trasformazioni ma» 
partendo da esse, ricostruire 
una cultura che riproponga la 
centralità del lavoro in una so
cietà moderna» 

Hli 
l'Unità 

Domenica 
5 lugl'o 1987 13 ' ^ Ì K : -
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